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新华社北京 5 月 28 日电(记

者杰文津、魏梦佳、沈洋)北京大
学博雅教育科技研究院、中国传
媒大学凤凰学院师资培训、常青
藤中戏考研……这些看起来“高
大上”的组织和培训，真是名校办
的吗？

“新华视点”记者调查发现，
由于美誉度高、资源丰富，名校的
品牌时常被一些教育机构强行
“傍”上。这些机构通过冒用校名、
谎称合作、刻意误导等方式进行
虚假宣传，招生牟利。

机构“傍名校”办

学、办班、办比赛

5月初，一些家长和学生惊讶
地发现，他们积极参与的由所谓
“中国传媒大学北广在线”举办的
青少年语言大赛、语言测评、合作
加盟授权等活动，竟是一场骗局。
中国传媒大学官网发布“严正声
明”，称社会上一些企业未经许可，
擅自发布该项活动，严重误导社会
大众，损害了中国传媒大学的声
誉。记者检索中国传媒大学官网，
发现类似声明近年来已发布多次。

记者从多所名校了解到，当
前，“傍名校”情况在教育培训领
域多有发生。有的“傍名校”办学，
有的借名校之名举办各类考试辅
导班和非学历教育。

记者从中国政法大学了解
到，2019 年研究生招生期间，有
人以该校名义在网上发布“2019
年同等学力硕士学位研究生招生
简章”，并向每位报名者收取近
10 万元费用。实际上，汇款账户
名为北京华语时代教育咨询有限
公司，和中国政法大学没有任何
关系，该公司行为涉嫌诈骗。

记者在网上发现了一家名为
“常青藤中戏考研”的培训机构。
该机构宣称是专门针对中央戏剧
学院硕士研究生入学考试进行的
课外辅导，其所展示的师资人员
也都标注来自中戏。记者向中央
戏剧学院询问，工作人员否认该
机构与学院有任何官方合作合办
关系，并告诉记者，已收到多起关
于该机构的咨询与投诉。

据北京大学督查室介绍，他
们发现不少以北大名义在各地办
附中、附小、幼儿园以及非学历教
育培训班、夏令营、教育基地或联
合培养授权挂牌的侵权情况。从 2017 年至今，核查相关侵权
事件 31 件，涉及 40 余家公司。相关侵权网站、微信公众号等
达 200 余个。相关负责人称，现在还存在数量巨大的侵害北京
大学商标及名誉权利的网站、微信公众号等。

揭“傍名校”四大套路

记者调查了解到，“傍名牌”行为大致存在以下几种套路：
——— 冒用校名作为商标、商号。
记者发现，截至 5 月 10 日，江西新余、赣州、抚州和九江

等地的中级人民法院，已经受理 14 起清华大学商标侵权案，
涉及多所名称中含有“清华”二字的幼儿园。

一家主营业务为口才演讲主持技能培训的企业，注册名
称为“北京金色中传文化传播有限公司”，加盟招商广告多次
出现“中传朗诵考级”“中传朗诵节”等字样。但据记者查证，该
企业与简称“中传”的中国传媒大学并无关联。

——— 假冒名义办学、办班。
此前，曾有机构和个人发布《中国政法大学 2018 年本科、

硕士研究生联合培养》信息，并从事相关招生活动。记者调查发
现，中国政法大学继续教育学院海外留学教育中心是一家早已
被撤销的机构，发布信息的机构和个人都是盗用该学院之名。

此外，记者发现，近年来，社会上出现不少以“中国传媒大
学凤凰学院”名义开展的青少年研学、师资培训、交流研讨、比
赛展演等活动。记者向该校相关部门证实，这些都属于未获正
式授权、擅自组织的违法违规行为。

——— 号称拥有名校师资。记者致电“常青藤”中戏考研辅
导机构，询问是否为中戏设立的官方考研辅导机构。工作人员
答复称，虽与校方没有官方合作，但是其所有师资均为在中戏
学习或工作，能够得到中戏内部人士的资源支持。

——— 在校区租场地混淆视听。北京外国语大学工作人员
告诉记者，一些培训机构在北外西院租用经营场地，让不少消
费者误以为其与北外是合作关系。同类情况也发生在中国政
法大学，一位工作人员告诉记者：“有的培训机构租用家属区
内的场地，但由于也在校区内，对家长和学生具有很大迷惑
性。”

专家建议加强商标保护

多所名校负责人向记者表示，“傍名校”行为难查、难禁，
且校方没有执法权，维权效果有限。目前，发布公告、举报取
缔、司法诉讼是使用最多的三种处理方式。

中国社会科学院法学研究所研究员管育鹰表示，已经注
册为商标的名校简称，其注册商标专用权受商标法保护，不容
侵犯；冒用没有注册为商标，但实践中能判断其唯一指向某名
校的简称，此类行为属于反不正当竞争法所指的擅自使用他
人有一定影响的企业名称或社会组织名称(包括简称等)、足
以引人误认为与他人存在特定联系的混淆行为。被侵犯的权
利人可以向市场监督管理部门举报，请求查处，也可以起诉到
法院，依据商标法和反不正当竞争法请求对方承担停止侵权、
赔偿损失等责任。

中国人民大学法学院博士生导师、副教授朱虎认为，按照
反不正当竞争法第 18 条，“傍名校”行为应受到停止违法行
为、没收违法商品、罚款以至吊销营业执照的行政处罚。被冒
名的学校可依侵权责任法提起诉讼，要求赔偿所遭受损失。

管育鹰建议，名校应注意通过注册商标维护学校名誉，一
方面防止他人抢注或滥用自己的品牌，另一方面也有利于在
遭到侵权时得到法律保护。

此外，专家提醒家长和学生，面对所谓名校培训，应按照
各大学官网提供的联系方式致电核实，避免轻信宣传上当受
骗。

新华社北京 5 月 28 日电 2019 年 5 月
20 日，习近平总书记在江西赣州考察时实地
调研相关稀土企业，并就推动稀土产业绿色
可持续发展作出重要指示。习近平总书记的
重要讲话引发了社会各界对中国稀土行业发
展的热议。记者日前专访了国家发展改革委
有关负责人。

问：习近平总书记赴地方考察调研历来
是国内外舆论关注的热点。5 月 20 日，习近
平总书记将赣州作为赴中部地区考察的第一
站。请您介绍一下相关背景情况。

答：江西是中部地区的重点省份。赣州所
在的赣南地区属于原中央苏区，是人民共和
国的摇篮和苏区精神的主要发源地，为中国
革命胜利付出了巨大牺牲。但由于多种原因，
赣南等原中央苏区经济社会发展长期以来相
对滞后。习近平总书记高度重视赣南苏区发
展，多次作出重要批示指示。2012 年，国务院
印发《关于支持赣南等原中央苏区振兴发展
的若干意见》，开启了赣南等原中央苏区跨越
式发展的新征程。

近年来，赣南等原中央苏区发展速度很
快。但客观地讲，由于基数低、底子薄，总体经

济规模和人均水平仍然较低。特别是与全国
同步全面建成小康社会目标相比，与广大人
民群众对美好生活的向往相比，还存在一定
差距。习近平总书记此次调研将赣州作为第
一站，充分体现了党中央对赣州人民的亲切
关怀，对加快推动赣州等革命老区高质量发
展的高度重视。

问：我们注意到，这次习近平总书记到赣
州考察，专门前往江西金力永磁科技股份有
限公司调研，并就推动稀土产业绿色可持续
发展作出重要指示。虽然稀土这个词非常热
门，但一般人未必对此十分了解。您能介绍一
下稀土产业发展的情况吗？

答：稀土属于不可再生资源，总共包括
17 种元素，通常可分为轻稀土和重稀土两
类，重稀土更具价值。稀土元素拥有优良的光
电磁等物理特性，微量的稀土元素加入其他
材料后，往往可以大幅提高产品的质量和性
能，起到“点石成金”的作用，被誉为现代工业
的“维生素”。稀土元素在冶金、石化、光学、激
光、储氢、显示面板、磁性材料等现代工业领
域均有广泛应用。特别是随着世界科技革命
和产业变革的不断进步，稀土元素的应用范

围正在进一步拓展，其战略价值和重要意义
将更加凸显。

我国是世界第一稀土生产大国，很多发达
国家是稀土需求大国。加强稀土资源的开发利
用，对中国和整个世界经济发展都具有积极意
义。赣州拥有不可比拟和无法替代的稀土资
源，其中重稀土占全国的 80%，门类齐全、品位
优越，素有“稀土王国”的美誉，可以说稀土产业
在赣州经济社会发展中具有举足轻重的地位。

近年来，赣州市通过整合市场资源、加大
研发投入，分离冶炼技术达到国内领先水平，
产业规模占到全国总量的三分之一，已成为
中国重要的稀土冶炼产品生产基地及新材料
产业基地，初步形成了链条完整、特色鲜明的
稀土产业体系。2018 年，赣州稀土产业规模
以上企业实现主营业务收入 260 亿元。

但同时，赣州稀土产业发展也面临着很
多挑战。例如：企业整合进度缓慢，尚未充分
发挥规模效应；企业管理能力较弱，生产仍比
较散乱；绿色开发能力滞后，环保安全问题还
比较突出；研发投入不足，高端产业应用有待
提升等。这些问题正在通过深化改革扩大开
放稳步推进解决。

问：有不少舆论认为，当前中美经贸摩擦
持续升级，稀土作为中国的优势战略资源，可
能成为中国对美反制的重要筹码。请问您如
何看待这一观点？

答：所谓“独柯不成树，独树不成林”，在
产业分工高度全球化的今天，没有协同合作
就没有发展进步。作为世界最大的稀土材料
供应国，中国一直秉持开放、协同、共享的方
针推动稀土产业发展。一方面，我们坚持稀土
资源优先服务国内需要的原则；另一方面，我
们也愿意满足世界各国对于稀土资源的正当
需求。我们乐见中国的稀土资源及稀土产品
能够被广泛用于制造各类先进产品，更好满
足世界各国人民对美好生活的需要。

关于中美经贸摩擦，有关部门已经多次
发表严正声明，我在这里愿再次重申，中美两
国产业链高度融合，互补性极强，正所谓合则
两利、斗则俱伤，贸易战没有赢家。你提出稀
土是否会成为中国反制美方无端打压的反制
武器，我可以告诉你的是，如果有谁想利用我
们出口稀土所制造的产品，反用于遏制打压
中国的发展，那么我想赣南原中央苏区人民、
中国人民，都会不高兴的。
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坚持稀土资源优先服务国内需要
也愿意满足世界对稀土正当需求
国家发展改革委有关负责人就稀土产业发展相关问题答记者问

新华社深圳 5 月 28 日电(记者周科、陈
宇轩、王丰)“你的头发还好吗？”“头发再这样
掉下去，感觉要秃顶了。”“头皮挠的不是痒，
而是心碎。”……

近年来，脱发越来越成为人们关注的话
题。记者调查发现，脱发群体不断壮大，且呈
现年轻化趋势，甚至一些“90 后”的发际线都
开始后移了。

大学二年级开始，脱发就困扰着小虞。尤
其是最近一年，每隔几个月，发际线就以“肉
眼可见”的速度后退。

“再这样下去，我担心找不到女朋友。”29
岁的小虞说，一年来，他试过多种防脱洗发水，
也吃过许多芝麻糊，但收效甚微。他还找了为
脱发者设计发型的理发师，以此来“掩饰”。

中国健康促进与教育协会近期一项调查
显示，我国脱发人群呈现低龄化和认知低等
特点。还有媒体日前对全国 643 所高校的大
学生进行问卷调查，结果显示超 5 成大学生
有脱发困扰，超 7 成学生处于轻微脱发状态，
超 6 成学生曾采取措施缓解脱发。

“头发少量脱落属于正常现象，正常人一
般每天有 50 根至 100 根头发脱落，脱发量和
新生头发呈动态平衡，发量基本不会出现明
显变化。”深圳市中医院医生贾利军介绍，如果
出现明显减少，就要考虑可能是病理性脱发。

贾利军说，脱发除了跟遗传因素有关，还
有工作、学习和生活压力大等精神方面因素
影响。高强度的学习和工作容易使人紧张、焦
虑，导致内分泌失衡，影响头发生长周期。此

外，作息不规律，也易导致过早脱发。
35 岁的深圳市民陈至庸，自工作后就开

始出现脱发。“当时工作压力特别大，经常熬
夜，心情焦虑，头发掉得很厉害。后来慢慢尝
试改变饮酒、熬夜等不良习惯，头发就没怎么
掉了。”陈至庸说。

“目前，到医院就诊的男性脱发患者主要
表现是前额发际线向后移，或者头顶部的头
发持续减少。”南方医科大学深圳医院医生谭
文勇说，来治疗脱发的患者年轻人居多，尤其
是在校学生，严重脱发甚至导致一些人自信
心不足。

病理性脱发如果没有得到及时治疗，头
发就会越来越少，是不可逆的。专家建议，有
脱发现象应尽早到医院就诊，查出原因后“对

症下药”。此外，还要养成良好的生活方式。
要尽量避免熬夜。“比如有些人习惯睡前

玩手机、看电影等，不仅刺激大脑，还影响健
康。”谭文勇说，晚上要尽量早睡，保证身体正
常的新陈代谢。

饮食要规律健康。规律的饮食有利于身
体对营养物质的吸收，只有吸收足够的营养
才能更好地滋养头发。同时少吃油炸、辛辣刺
激、重口味的食物，多吃蔬菜水果，保持饮食
清淡，以利于毛囊的健康。

保持心情愉悦和体育锻炼。贾利军说，负
面的情绪造成血液循环减缓，局部供血不足，
时间一久就容易出现脱发、白发的现象。要及
时释放负面的情绪，加强体育运动，消除精神
疲劳。

“秃”如其来：“90 后”发际线已开始后移

■新华时评

在产业分工高度全球化的今天，没有协
同合作就没有发展进步。再先进的技术产品
也是经济全球化这棵大树结出的果实，美方
一些政客意图通过技术限制打压遏制中国发
展，只能是妄想！

针对舆论提出“稀土是否可能成为中国
对美反制的重要筹码”的问题，国家发展改革
委有关负责人 28 日明确表示，“如果有谁想
利用我们出口稀土所制造的产品，反用于遏
制打压中国的发展，那么我想赣南原中央苏

区人民、中国人民，都会不高兴的。”

2019 年 5 月 20 日，习近平总书记在江西
赣州考察时实地调研相关稀土企业，并就推动
稀土产业绿色可持续发展作出重要指示。习近
平总书记此次调研将赣州作为第一站，充分体
现了党中央对赣州人民的亲切关怀，对加快推
动赣州等革命老区高质量发展的高度重视。

稀土属于不可再生资源，被誉为现代工
业的“维生素”。稀土元素在冶金、石化、光学、
激光、储氢、显示面板、磁性材料等现代工业
领域均有广泛应用。特别是随着世界科技革
命和产业变革的不断进步，稀土元素的应用

范围正在进一步拓展，其战略价值和重要意
义将更加凸显。

作为世界最大的稀土材料供应国，中国
一直秉持开放、协同、共享的方针推动稀土产
业发展。一方面，中国坚持稀土资源优先服务
国内需要的原则；另一方面，中国也愿意满足
世界各国对于稀土资源的正当需求。我们乐
见中国的稀土资源及稀土产品能够被广泛用
于制造各类先进产品，更好满足世界各国人
民对美好生活的需要。

所谓“独柯不成树，独树不成林”。时代大
潮浩浩荡荡，不可阻挡，合作是唯一正确的选

择。美国一些政客竭力打压中国高科技企业，
意图遏制中国发展。就算这些政客可以对中
美两国产业链高度融合、互补性极强的现实
视而不见，但无法改变经济全球化下各国产
业链深度交融的事实。

中国的发展，是包括老区人民在内的中
国人民历经苦难、自力更生、艰苦奋斗，甚至
作出巨大牺牲换来的。中国未来的发展，绝不
是任何艰难险阻可以阻挡。合则两利、斗则俱
伤，贸易战没有赢家，中方不愿打，但也不怕
打，必要时不得不打。

(记者安蓓)新华社北京 5 月 28 日电

利用中国稀土制造产品遏制中国发展，妄想！

“科学”号在马里亚纳海沟发现“海底花园”
新华社“科学”号 5 月 28 日电(记者张旭

东)中国远洋综合科考船“科学”号科考队员 28
日在马里亚纳海沟南侧海山发现了近 10片五
彩斑斓的珊瑚林。林内各种珊瑚和柱星螅等集
聚生长，犹如“海底花园”一般，实属罕见。

当日，“发现”号遥控无人潜水器从一座
海山的东侧半山腰开始往上爬，对底栖生物
与岩石进行调查及取样。在约 880 米深度，
“发现”号实时回传的高清视频画面中出现了
一片色彩斑斓的“海底花园”，有金柳珊瑚、丑
柳珊瑚、棘柳珊瑚、黑珊瑚、柱星螅等，还有海
绵、蛇尾、铠甲虾等在珊瑚林间生长。

在随后“登山”过程中，“发现”号又发现
了多处类似的“海底花园”。虽然面积都不大，
但与其他只有零星生物的地方相比，显得蔚
为壮观。

“深海珊瑚林多见于南北纬 30 度至两
极，正在调查的这座海山位于北纬 10 度的寡
营养海域，形成如此色彩斑斓的多片珊瑚林
非常罕见。”航次首席科学家、中国科学院海
洋研究所研究员徐奎栋说。

据介绍，南北纬 20 度以内的西太平洋海
域远离大陆，没有陆源的营养盐补充，同时水
体常年上热下冷，上下水体基本不交换，导致
底层丰富的营养盐上不来，因而被称为寡营
养海域。

专家分析其原因说，一方面，“发现”号调
查的区域位于海山迎流面，此处洋流复杂，且
流速较大，底层洋流将富含有机物的“海洋
雪”带到这里，为滤食性生物珊瑚带来了丰富
食物；另一方面，这座海山的底质环境稳定，
有利于珊瑚、海绵等生物的附着、生长和长期
汇聚，而它们又可为蛇尾、海百合、铠甲虾等
生物提供栖息场所。

海山又称海底山，是指海底高度超过
1000 米，但仍未突出海平面的隆起。

“科学”号正在执行的是国家科技基础资
源调查专项“西太平洋典型海山生态系统科

学调查”航次任务，于 5 月 18 日从青岛起航，
计划 6 月 23 日返回厦门。

▲“发现”号遥控无人潜水器拍摄到的“海底花园”（5 月 28 日摄）。新华社发
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